

## DEMETRIO ARABIA\* Arabescos

### Terminó el primer tiempo del Covid

Y comenzó el segundo de James...



Utilizo el lenguaje futbolero para indicar que cuatro meses a la defensiva fueron suficientes no solo para conocer la magnitud del daño que podía causar el Covid 19, sino que también ha servido para mitigar miedo, entender algunas cosas y pasar al ataque, eso sí, guardando la distancia "a 9,15 metros". Aprendimos que ante los primeros síntomas -fiebre, resequedad, cefaleas- hay que actuar, porque mientras esperamos los resultados, puede ser demasiado tarde. (Si lo-gramos conocer los resultados en menos de 48-72 horas, como en otros países, estaríamos evitando más de la mitad de las muertes). Y mientras creíamos que los mayores de 60 años eran los más vulnerables, murieron las tres cuartas partes por "llegar tarde", a pesar de representar solo el 17% de los positivos. Todos los demás fallecimientos oscilaron entre 30 y 60 años. Esto nos enseña que tras la prueba, hay que atacar inmediatamente con antivirales, antibióticos, y... hasta antiparasitarios. La pandemia está alcanzando sus niveles máximos en Bogotá, Barranquilla, Cali, Cartagena, Medellín, pero en otros 540 municipios no se ha registrado un solo caso, lo que indica que no se deben aplicar las mismas medidas en todo el país. Además advierten que es un riesgo enorme autorizar el día sin IVA en esas capitales, donde hay pocas muestras de seroprevalencia. Ya se realizan 25.000 muestras diarias -cifra insuficiente- lo que obliga a pensar que se necesitan más equipos y personal para el seguimiento a los casos identificados o posibles. Se dirá que eso de contratar más gente podría costar más de 20.000 millones de pesos mensuales, pero si hacemos cuentas, un paciente en cuidados intensivos cuesta \$ 2,5 millones diarios. Les tengo una salida: Menos corrupción y verán que todo alcanza!

EL CASO JAMES: Antes del mundial 2014 de Brasil, se lesionó Falcao, nuestra gran estrella. Y el pesimismo llegó a crecer tanto, que pocos creían en una buena presentación de la selección. Y fue ahí, en ese Mundial donde "nació" un James que no solo hizo olvidar a Falcao sino que se convirtió en goleador del Mundial. Y con ese rótulo, el Real Madrid lo compró por 60 millones de euros y, ahora busca negociarlo porque James se negó a jugar, y el RM no lo quiere regalar. Y mientras todos en Colombia enfilamos baterías contra el DT francés Zinedine Zidane, olvidamos que mientras James esté jugando, o sentado en el banco, gana cumplidamente \$ 30 millones de pesos diarios. Lo cierto es que a un DT solo lo sacan los resultados, o una decisión presidencial. Y por ahora, los resultados le están dando la razón al DT francés, que tiene al Real Madrid en el primer lugar de la Liga, a dos partidos de ser campeón, y como si fuera poco, lo tiene clasificado para la Champions. Así las cosas, James no solo se está desvalorizando él mismo, sino dejando la sensación de que como jugador es muy bueno, como persona sigue siendo un niño, y como profesional es un irresponsable.

Del Filósofo de Roza: Científicos comprobaron que el lesbianismo lo produce una Enzima... ¡de otra!



FOTO: ARCHIVO DE EL PAÍS

Según Argemiro Cortés, secretario de Desarrollo Económico de Cali, pese a no contarse con cifras de todo certeras, la informalidad en la capital vallecaucana habría pasado de 600.800 personas a 612.800.

#### CALI

# Pandemia aumentó el trabajo informal

**Incremento estaría entre el 15 % y 20 %. Según el Dane, este sector representa el 47,5 % de la población caleña y se acentúa en los estratos 1, 2 y 3. Piden reactivación.**



Redacción El País

Si hay una población que sufre las consecuencias del golpe económico producto de la pandemia, son los trabajadores informales, los cuales representan el 47,5 % de los caleños, según el Dane.

Pero en esta categoría no solo entra el imaginario que usualmente se tiene de ellos, los vendedores ambulantes, sino que es un abanico de labores que no la han tenido nada fácil durante estos últimos cuatro meses.

A partir de una encuesta realizada en Cali y otros municipios del Valle a profesionales independientes, vendedores de catálogos, peluqueros, entre otros (ver gráfico), el Observatorio de Políticas Públicas, Polis, de la Universidad Icesi estableció que el 70 % pausó su ocupación tan pronto se entró en cuarentena, además de que el 44 % afirmó que un miembro de su hogar había perdido su empleo.

Para Lina Martínez, directora de Polis, esa es una de las cifras más preocupantes y "más si se trata de una situación que se acentúa en los estratos 1, 2 y 3. También es bastante alarmante que tan solo el 6 % asegurara haber recibido alguna ayuda económica del Estado".

"Esto se debe principalmente a que si bien se da apoyo a las poblaciones más pobres, que están en la base, no se tiene en consideración aquellos que viven en estratos medios u otros que cuentan con preparación profesional, pero que no están en capacidad de superar esta coyuntura por cuenta propia", agrega Martínez.

Otro aspecto que explora el estudio es establecer qué tanto los trabajadores profesionales cotizan a salud y pensión: mientras el 45 % afirmaba que no lo hacía en ninguno, el 21 % dijo que solo aportaba a salud, el 31 % a ambas y solo 1 % a pensión. Sin embargo, frente a la crisis actual, casi la mitad de los encuestados (el 48 %) afirmó que no podrán volver a cotizar a ningún componente, pues los recursos que obtengan a medida que se reactive la economía solo los dispondrán para suplir sus necesidades inmediatas y más si el 57 % aseguró tener hijos.

#### ¿Cómo han compensado la reducción de ingresos?

Métodos	Porcentaje
Por medio de otra actividad	21
Ahorros	37
Solicitar ayuda a familiares o amigos	27
Endeudándose	12
Recibiendo apoyo financiero	2
De ninguna forma	15
Otro	5

Gráfico: El País

Fuente: Observatorio de Políticas Públicas, POLIS, de la Universidad Icesi

#### Promedio de ingresos mensuales antes de la pandemia

Ganancias	Porcentaje
Menos de 1 smmlv (<980.657)	31
Entre 1 smmlv y 2 smmlv (980.657 - 1.961.314)	37
Entre 2 smmlv y 4 smmlv (1.961.314 - 3.922.628)	17
Entre 4 smmlv y 8 smmlv (3.922.628 - 7.845.256)	4
Más de 8 smmlv (>7.845.256)	3
No tiene ingresos	1
No sabe/No responde	7

Gráfico: El País

Fuente: Observatorio de Políticas Públicas, POLIS, de la Universidad Icesi

De acuerdo con la directora de Polis, en políticas públicas todo se reduce a la cantidad de recursos públicos disponibles para responder a una crisis, pero si ese dinero proviene de los mismos impuestos a una población que atraviesa un calvario económico, es difícil pensar que la gente pague esas obligaciones mientras tiene otras más urgentes a la mano.

De hecho, uno de los planes del Ministerio de Hacienda es implementar una reforma tributaria que recolecte cerca de \$20 billones para cumplir las metas del déficit de la Regla Fiscal en 2022. Cabe anotar que aún no está claro cuándo será presentado este proyecto.

#### Salud mental se deteriora

El estudio de Polis también hace referencia a otro punto clave durante los últimos meses: la salud mental.

En una escala de 1 a 10, mientras los encuestados aseguraron que su nivel de estrés tan solo era de 1.6 antes de la pandemia, esa sensación después aumentó a 4,5 en quienes tenían un familiar que había quedado desempleado e incluso a 3,2 en las personas de un mismo hogar que lograron conservar su puesto.

"La pandemia tiene efectos directos

en la salud mental de la población y más si quedan desempleados. Y es que esa falta de bienestar mental termina por hacerlos menos productivos, dado que sus preocupaciones no los dejan aclarar sus ideas, qué decisiones tomar frente a lo que atraviesa", aseguró Martínez.

A su vez, Edwin Maldonado, director ejecutivo del Comité Intergremial del Valle, Ciev, aseguró que en el departamento más de 350.000 empleos han sido 'destruidos', de los cuales 280.000 se han concentrado en Cali y su área metropolitana, desde que la cuarentena fue decretada a finales de marzo.

"Hay cuatro riesgos a los que todo trabajador está expuesto cuando hace parte de una empresa. Primero, enfermarse, ante lo cual la ley establece un sistema subsidiado. Pero los otros tres que ya determinan la formalidad total del empleado: el ARL para accidentes, las cesantías para quienes perdieron sus puestos y el pago a pensión. Es decir, esa desprotección del informal se ve reflejado en un balance en un sistema de seguridad social que está recargado todo en los formales", explica Maldonado.

De hecho, agrega, si en la cuarentena hay menos disposición para cubrir estas necesidades, y con ello hay un alto nivel de desafiliación, la formalidad termina por ser mucho menos al grueso total del empleo en la ciudad, el departamento y Colombia.

El director ejecutivo del Ciev destaca que "esta crisis nos da a entender que ser formal, paga. Hay que aprovechar la coyuntura para generar incentivos para que los informales vean las ventajas de acceder a esos beneficios, de que no lo entiendan como algo costoso. Por ejemplo, si las empresas quieren recibir ayuda del Gobierno, este debe aprovechar para exigir que formalicen no solo sus empleados, sino también sus productos con registros como los del Invima y su misma operatividad a través de registros o permisos para ciertos sectores. Esto es porque la informalidad no solo es laboral".

Sin embargo, Maldonado asegura que algunos profesionales independientes han aprovechado la coyuntura para ofrecer sus servicios vía online (la encuesta de Polis señala que el 45 % trabaja digitalmente). "Incluso, algunos han tenido más trabajo que antes, pero a otros que no están tan habituados, se les dificulta y dificultará", anota.

#### Crece la informalidad en Cali

Argemiro Cortés, secretario de Desarrollo Económico de Cali, admitió que -pese a no contarse con cifras de todo certeras- la informalidad en la capital vallecaucana habría pasado de 600.800 personas a 612.800, es decir, un aumento que oscila entre el 15 % y 20 %.

"Esto trae otro problema consigo y es que hay más competitividad entre los mismos informales, que pueden ver sus ganancias más mermaidas debido a este factor en particular. Esa transformación le ha llegado a ocurrir a personas que perdieron su empleo en restaurantes, discotecas, auxiliares en establecimientos varios, entre otros", puntualiza el funcionario.

Además, Cortés indica que una diferencia notable entre los informales de estratos 1 y 2 con los de 3 y 4 es que estos últimos, por lo general, tienen la capacidad de vender activos -bienes de su propiedad como carros- para crear un capital semilla que le ayuda a su subsistencia durante y después de la pandemia. Asimismo, se encuentran las dificultades de que los primeros accedan a un crédito bancario y se vean obligados a acudir a actividades irregulares (y hasta peligrosas) como el 'gota a gota'.

El Secretario de Desarrollo Económico de Cali asevera: "Mientras que el peor escenario es que haya una cuarentena total otra vez, el mejor es que haya una reapertura de todos los negocios con protocolos de bioseguridad. Honestamente, las ayudas del Estado son muy limitadas y es por eso que la única respuesta válida es que haya puestos de trabajo para que la población se recupere de forma individual y solidaria".



Texto disponible en audio. Descargue el APP AudioLector, escanee el código QR y escuche la nota



El 57 % de los trabajadores informales de la capital del Valle aseguraron tener hijos por lo que los recursos que obtienen los destinan a las necesidades inmediatas.